

Discurso 40 aniversario de la UNED Auditorio Nacional 3 de marzo de 2017

Luis Guillermo Carpio Malavasi*

Recibido: 25 de mayo, 2017 • Aceptado: 04 de octubre, 2017

Profundamente agradecido por la presencia de todos y todas ustedes, hoy es un gran día para Costa Rica, para la educación y la sociedad en general, hoy para quienes han o hemos forjado esta institución, es nuestro día.

Corresponde a la celebración de una universidad que nace producto de un esquema social que ha hecho de esta Nación un país con bases democráticas sólidas, con gente que sigue trabajando para mantener las herencias de nuestros antepasados y que sigue soñando con un futuro mejor basado en lo que ofrece la educación como herramienta para el desarrollo y la movilidad social.

Somos una Universidad que junto con las otras cuatro Universidades Públicas, representamos la mejor vía para buscar el balance entre lo social y lo económico, las que promueven el desarrollo con la inserción en el mundo laboral de sus graduados y graduadas, las que disfrutaron de las maravillas de la acción social o repasemos su investigación, simplemente la mejor.

Formato de citación según APA

Carpio-Malavasi, L.G. (2017). Discurso 40 aniversario de la UNED. *Revista Espiga*, 16(Número Especial), 1-7. doi: <http://dx.doi.org/10.22458/re.v16i0.1925>

Formato de citación según Chicago

Carpio-Malavasi, Luis Guillermo. «Discurso 40 aniversario de la UNED». *Revista Espiga* 16, n.º Especial (2017): 1-7. doi: <http://dx.doi.org/10.22458/re.v16i0.1925>

* M.Sc. Luis Guillermo Carpio Malavasi, Rector de la Universidad Estatal a Distancia, Costa Rica. Correo electrónico: lcarpio@uned.ac.cr

Nosotros no titulamos, formamos seres humanos integrales que serán la base solidaria que cimentará la sociedad del mañana, las que producirán no solo el sustento para la vida, sino que llenan el espíritu con música, de colores con el arte o disfrutan de la arquitectura del cuerpo en la danza como inspiración del alma.

Tenemos en nuestras manos el poder de la alquimia que nos permite convertir sueños en realidad.

Somos universidad, representamos a una sociedad que sigue confiando en estas instituciones como la vía de solución a sus problemas. Somos el futuro de quienes dimensionaron una nación educada, progresista y justa, heredamos un país que no debía padecer la angustia que se manifiesta en latitudes no muy lejanas, un país que buscaba permanentemente los mejores niveles educativos, un país de progreso, con empleo digno, con respeto a sus leyes, un modelo solidario donde la salud y la educación debían caminar juntas para garantizar que las nuevas generaciones recibieran la antorcha y asumieran el compromiso de seguir gestando un país diferente, una Costa Rica sobresaliente que con sus actos y gestas, definió un camino al que nunca debe renunciar.

Nuestra historia educativa presenta un capítulo relevante que se traslada 40 años atrás, inicia un 2 de julio de 1976 cuando se publica en el Diario Oficial LA GACETA un proyecto que fue remitido por el poder ejecutivo en oficio del 19 de mayo de 1976, firmado por el presidente de entonces, Daniel Oduber Quirós, del que extraigo para nuestra memoria un fragmento de su nota:

... el Poder Ejecutivo decidió organizar una nueva modalidad de educación superior, que en otros países se llama Universidad Abierta, Universidad para todos, Universidad sin paredes o Universidad a Distancia. Se trata de renovar metodologías y permitir el acceso de la enseñanza universitaria a las personas que por su trabajo, por sus limitaciones económicas o por ser inválidos, no pueden seguir los cursos que ofrecen las universidades tradicionales...¹

Acompañado a esta nota se expresan parte lo que se conoce como «Exposición de motivos» de los cuales me permito extraer algunos de ellos:

- A. Llevar Educación Superior a gran cantidad de población adulta que por diferentes motivos, no pudo incorporarse al sistema de enseñanza superior tradicional y quedó sin la adecuada preparación.
- B. Dar solución al problema que plantea la población campesina y trabajadora que tiene los méritos necesarios para ingresar a la Universidad y que por motivos económicos, sociales y de ubicación geográfica, no ha podido ingresar a la enseñanza superior.
- C. Llevar la educación superior al sector obrero, tanto urbano como rural, sin que esto signifique un abandono de trabajo, con lo que el país conserva su fuerza laboral, que ahora podrá prepararse para un mejor desempeño de las funciones que realiza.²

1. Daniel Oduber-Quirós. Diario Oficial *LA GACETA*. 2 de julio de 1976.
2. Oduber-Quirós. Diario Oficial *LA GACETA*...

Posteriormente en la Asamblea Legislativa al discutir el proyecto encontramos razonamientos como:

es de conocimiento general el fenómeno del joven que una vez concluida su formación universitaria no desea volver a su ciudad natal o a su pueblo de origen, prefiere quedarse en los centros urbanos ejerciendo su profesión. La universidad a distancia evita este problema y prepara esos estudiantes dentro del contexto en que se va a desarrollar su vida profesional...

En el país democrático como lo es el nuestro, no se puede negar el derecho que tiene todo ciudadano de aspirar a ser admitido en la educación superior.³

El Ministro de Educación, Fernando Volio Jiménez, en una tarde del 28 de junio de 1976, cuando se discutía aquel proyecto, expresó entre otras cosas, en una comparecencia en la Asamblea Legislativa:

entonces de lo que se trata es de poner a nuestro país al día en un método moderno ya probado, que usa fundamentalmente los avances de la ciencia y la tecnología, abrir nuevos rumbos en la enseñanza superior y sobre todo ser un vehículo de progreso y con acceso más democrático a la educación superior.⁴

La intención era clara, dar oportunidades de educación superior a quienes no podía por sus obligaciones tener acceso a la educación tradicional.

Fue así como un 16 de febrero de 1977 se aprueba en tercer debate, la ley de creación de la Universidad Estatal a Distancia (UNED).

30 años después, en el 2007, el tema UNED fue de nuevo expuesto en la Asamblea Legislativa, pero esta vez para reconocer, no solo la visión hecha realidad de aquellos hombres y mujeres que forjaron esa nueva forma de ofrecer oportunidades, sino para resaltar el resultado de aquella universidad que entre elogios e ininidad de reconocimientos, el 10 de octubre de 2007 se declara a la Universidad Estatal a Distancia; Institución Benemérita de la Educación y la Cultura.

La UNED nació bajo condiciones muy especiales y sus resultados siguen siendo especiales, es por eso que necesitamos asumir no solo la bandera y legado de quienes nos pensaron, sino la obligación de seguir repensándola y adaptándola a los tiempos y necesidades de nuestra sociedad que sigue demandando igualdad de oportunidades.

No podemos perder de vista que como país estamos en momentos confusos e igualmente complejos, los discursos que se escuchan contra las universidades más parecen tambores amenazantes que marcan una encrucijada contra lo establecido, lo avanzado y lo logrado.

3. Consejo Universitario, *Sesión extraordinaria pública*, N° 2058-2010, 8 de octubre, 2010, <https://www.uned.ac.cr/conuniversitario/images/actas/2010/2058-2010.pdf>, 8.

4. Fernando Volio Jiménez, Asamblea Legislativa, 28 de junio, 1976.

No cabe, ni es necesario el discurso agresivo sin mediación y argumentos fácticos que distorsionan lo que podría ser una oportunidad y al contrario promueven una confrontación, somos las mismas universidades las que hemos propuesto entrar a procesos de ajuste progresivo y que sean espejo de la realidad nacional.

Sin embargo, como universitarios no debemos de dejar de levantar la voz por quienes pretenden desconocer el mandato constitucional que resguarda la Institucionalidad de la universidad pública en Costa Rica, levantamos la voz por el respeto, la valoración y la razonabilidad que merecen estas instituciones que han demostrado con creces que gran parte de la movilidad social está en la educación superior que ha tenido Costa Rica en los últimos 75 años.

Debemos seguir luchando, aquilatar con el fruto de nuestro trabajo el honor de ser funcionarios de una universidad pública que ha escrito historia y que reafirma el compromiso con la sociedad.

Como rector me ha correspondido el honor de presidir este acto tan significativo para todos nosotros, es por eso que deseo dedicar esta fecha y esta celebración a todos los hombres y mujeres que a través de estas cuatro décadas han construido esta Universidad.

Hoy reconocemos que por su esfuerzo, su empeño y en muchísimos casos con un alto grado de sacrificio personal, son la base de lo que tenemos hoy y será motor para seguir generando a nuestros estudiantes las mejores oportunidades. A ustedes compañeras y compañeros, nuestro eterno agradecimiento, escribieron lo suyo y hoy lo perpetuamos con este acto.

Las grandes historias se escriben en mucho con la guía de grandes líderes, de personas que asumen la dirección en momentos clave y dejan su huella en su gestión.

Tenemos el gran honor de contar con los cuatro rectores que me antecedieron, Don Francisco Antonio Pacheco Fernández, Don Chester Zelaya Goodman, Don Celedonio Ramírez Ramírez y don Rodrigo Arias Camacho, líderes que marcaron la historia de la UNED, cada uno en momentos clave.

Don Francisco Antonio Pacheco, rector 1977-1981, tuvo la gran tarea de hacer efectivo el proyecto, de formar parte de la primera Junta de Administración, el compromiso de tomar la letra de la ley y hacerla realidad, de fijar un norte y de caminar no siempre con la mejor luz; hoy los resultados nos demuestran que su brújula estaba muy bien calibrada; a usted, nuestro reconocimiento por esa gran tarea en la génesis de la UNED.

En este recuerdo hemos plasmado dos frases de alguno de sus discursos:

«Estábamos convencidos de que construíamos la institución educativa más moderna de la vida nacional».

«En una universidad, el principio fundamental que tiene que regir nuestras actuaciones es el de la excelencia».⁵

5. Francisco Antonio Pacheco-Fernández. *Congreso Universitario 1988*.

Don Chester Zelaya G., rector 1981-1986, dejó un legado que lo podemos definir como fundamental por el hecho de que en su periodo se aprobaron las normativas básicas y fundamentales como el Estatuto Orgánico y El Estatuto de Personal; además promovió la creación de la Asociación Solidarista, ASEUNED, que nos ha dado tantos réditos sociales y sigue siendo un factor de mejora social dentro de la UNED

De sus frases en archivo hemos extraído:

«En este momento nunca me imaginé que la UNED llegara a lograr el desarrollo que tiene en la actualidad ...»

«Pero no nos conformemos, no todo es perfecto, es perfectible y por eso, ese capital humano que lo forman los empleados de la UNED tienen que seguir trabajando para hacerla cada vez mejor».⁶

Don Celedonio Ramírez, rector 1986-1999, en su periodo se dieron grandes transformaciones, se consolidó el modelo de educación a distancia, se marcaron avances muy importantes en infraestructura, desarrollo de nuevos Centros Universitarios, fortalecimiento de la academia y fue clave en la organización estudiantil y la promoción de la primera Federación de Estudiantes. Con especial aprecio y admiración.

De sus frases hemos extraído

«Ante un siglo que termina y otro que comienza, satisface sumamente saber que uno es parte de un movimiento educativo no solo novedoso por su libertad, sino también por la promesa que implica para el futuro».⁷

Don Rodrigo Arias, rector 1999-2009, su periodo se caracterizó por grandes aciertos en la consolidación del sistema de educación a distancia y un relevante esfuerzo para que el recurso humano de la UNED se preparara en educación a distancia, se destacó por el fortalecimiento de los Centros Universitarios para acercarnos a las comunidades y estudiantes, se dieron también grandes avances en la mejora presupuestaria, como fue la propuesta de Fondos del Sistema y la aprobación de Ley 8457, que nos ha dado gran cantidad de recursos adicionales al FEES, así como la creación del Colegio Nacional de Educación a Distancia, CONED.

Las Frases plasmadas en su recuerdo:

«La UNED se ha convertido en un pilar de la educación costarricense y en un baluarte de la verdadera movilidad social»

«La UNED en sí misma es esperanza, esfuerzo y sacrificio para todos los integrantes de la comunidad universitaria»⁸

-
6. Chester Zelaya-Godman. «*Documental Génesis de la UNED*», 2010, <http://audiovisuales.uned.ac.cr/mediatecal/videos/373/génesis>.
 7. Celedonio Ramírez. *Congreso Internacional sobre Investigación, 1993*.
 8. Rodrigo Arias-Camacho. «*Celebración de los 25 años, 2002*».

Gracias Señores Rectores, por su esfuerzo, empeño y sacrificio más de 65.000 costarricenses se han graduado de nuestra Institución y si bien este reconocimiento se puede quedar corto para el inmenso trabajo que ustedes hicieron, hemos tenido la intención que las generaciones de la UNED hoy aquí representadas, recuerden por siempre su legado.

Un reconocimiento especial a Don Oscar Aguilar Bulgarelli, parte fundamental en la génesis de la UNED y de nuestra Editorial, a don Oscar nuestro reconocimiento por su esfuerzo y visión.

De igual manera extendiendo mi agradecimiento a doña Heidy Aguirre, por todo el respaldo y búsqueda minuciosa de información en este proceso.

Quisiéramos homenajear a todos y todas las personas que han hecho grande a la UNED, por eso hemos seleccionado a una persona en su representación, una mujer de trato afable y gran calor humano. Identificada plenamente con los ideales y objetivos de creación de la UNED, oriunda de Upala.

Es símbolo de ese invaluable capital humano de la UNED, el que está y el que se ha ido, esmerado e inquieto por hacer que esta Institución siga iluminando el camino del desarrollo de nuestra querida Costa Rica, seguro de que nos representa como funcionarios, agradezco su trabajo a doña Rita Ledezma Hernández.

Muchas gracias por acompañarnos hoy, por ser parte de nosotros, a ustedes estudiantes, recuerden su obligación con la sociedad y su compromiso de hacer respetar nuestras instituciones.

Como bien lo dijo Rodrigo Facio:

A los estudiantes les digo que conserven en el futuro su misma actitud razonable, inteligente, sobria y ponderada que han mostrado durante los últimos años y que hacen de ellos, lo puedo decir con toda seguridad, uno de los conglomerados más serios y responsables de la América Latina. La universidad, en tanto exista normalidad política en su país, es para estudiar, es para aprender, es para formar las generaciones de mañana. Cuando la normalidad se rompe, los estudiantes es natural por su idealismo y la cordialidad de su corazón que se vayan a las calles y que contribuyan a restablecer la justicia y la libertad perdidas.⁹

Para finalizar, deseo dejar para la reflexión que en la vida se nos presentan utopías en todo momento, pero que hoy muchas de esas utopías de ayer hoy son parte de la de la realidad de nuestra vida diaria, la UNED fue una utopía para muchos y hoy es lo que somos. Eso nos enseña que no debemos abandonar nuestros sueños y esperanzas por complejas que se vean; y es por eso que insistir en la utopía de vivir en paz, en la utopía del respeto a los derechos humanos básicos y fundamentales del ser humano, la utopía del reconocimiento de que la diversidad del ser humano será un elemento de unión o simplemente la utopía de vivir sin odio y rencor.

9. Marisel Rodríguez Solís, «En memoria de Rodrigo Facio», *Semanario Universidad*, 26 de agosto, acceso el 18 de septiembre, 2010, <http://www.ucr.ac.cr/noticias/2010/08/26/en-memoria-de-rodrigo-facio/imprimir.html>

Como bien lo escribió Pedro Henríquez Ureña, intelectual, filólogo y escritor crítico dominicano: «Ensanchemos el campo espiritual: demos el alfabeto a todos los hombres y mujeres; demos a cada uno los instrumentos mejores para trabajar en bien de todos; esforcémonos por acercarnos a la justicia social y a la libertad verdadera; avancemos, en fin, hacia nuestras utopías»¹⁰.

¡Muchas gracias!

Gloria por hoy y siempre a la Universidad Estatal a Distancia.

Discours 40 anniversaire de l'UNED Auditorio Nacional, le 3 mars 2017

Speech for the 40th anniversary of UNED National Auditorium, March 3rd, 2017

Bibliografía

- Arias-Camacho, Rodrigo. «*Celebración de los 25 años*», 2002.
- Consejo Universitario, «*Sesión extraordinaria pública, N° 2058-2010*». (8 de octubre, 2010), <https://www.uned.ac.cr/conuniversitario/images/actas/2010/2058-2010.pdf>
- Baeza-Flores, Alberto, «Pedro Henríquez Ureña, relacionador de las culturas hispánicas». Edición en PDF, 103-121.
- Oduber-Quirós, Daniel. Diario Oficial *LA GACETA*. 2 de julio de 1976.
- Pacheco-Fernández, Francisco Antonio. «*Congreso Universitario*», 1988.
- Ramírez, Celedonio. «*Congreso Internacional sobre Investigación*», 1993.
- Rodríguez-Solís, Marisel, «En memoria de Rodrigo Facio». Semanario Universidad, 26 de agosto, 2010. Acceso el 18 de septiembre, 2017, <http://www.ucr.ac.cr/noticias/2010/08/26/en-memoria-de-rodrigo-facio/imprimir.html>
- Zelaya-Godman, Chester. «*Documental Génesis de la UNED*», 2010, <http://audiovisuales.uned.ac.cr/mediateca/videos/373/génesis>

10. Alberto Baeza Flores, *Pedro Henríquez Ureña, relacionador de las culturas hispánicas, edición en PDF*, 120.